
Equilibrios políticos 
mantienen a la Seremi  
del Deporte sin cabeza

A POCOS DÍAS DEL INICIO DE LOS JUEGOS DEPORTIVOS NACIONALES EN LA TORTUGA

El domingo 7 de mayo, en el gimna-
sio La Tortuga de Talcahuano, se 
dará el vamos a Los Juegos 
Deportivos Nacionales y, tal como 
era el temor de los funcionarios de 

Chiledeportes, estos partirán sin 
sus autoridades deportivas titula-
res: el seremi del Deporte y el direc-
tor del IND. El jueves, el intendente 
Díaz presentó al ingeniero comer-

cial y militante DC, Juan Antonio 
Señor, como flamante seremi de 
Hacienda, quien llegó al cargo para 
ocupar la vacante dejada por el 
entonces militante del MAS, Renzo 

Galgani. Este sería, justamente, la 
razón de la demora en la designa-
ción de Deporte, pues Señor es cer-
cano al diputado José Miguel Ortiz 
y, considerando los equilibrios polí-

ticos, se suponía que el cargo sería 
ocupado por un nombre del MAS, 
tienda que ahora espera que no les 
ocurra lo mismo con la seremi del 
Deporte. 

La designación del DC Juan Señor en Hacienda dejó al MAS con un cupo menos en el gabinete.

David Kovacich, quien será protagonista del concierto de 
la Sinfónica UdeC este sábado, realizó una clase maestra 
en la Pinacoteca abierta a la comunidad. 
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 14

POLÍTICA PÁG. 4

Destacado clarinetista 
argentino dictó una 
master class en UdeC

Su nuevo local en Mall Plaza Trébol ya abrió, al igual que otra tienda en Chillán. A sus impulsores les seduce la idea de una 
cadena o franquicia a nivel nacional. 

Rendibú abrirá un local por año para seducir al mercado nacional

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 12

CAROLINA ECHAGÜE M. CAROLINA ECHAGÜE M.

EDITORIAL: LA BUENA SALUD DE LOS LIBROS EN PAPEL EN LA ERA DIGITAL

Autoridades locales confían en 
tener la opción de ser nuevamente 
sede de una cita continental, esta 
vez en el torneo que se realizará en 
Chile en 2018, como pasó con la 
Copa América masculina en 2015.

Concepción quiere 
también la Copa 
América Femenina 
en el Ester Roa

DEPORTES PÁG. 17

AGENCIA UNO

Regreso de 
comerciantes a la 
calle provoca 
cierre de Feria 
Caupolicán 
CIUDAD PÁG. 8
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Propiedad intelectual como fomento a la innovación
El 26 de abril se conmemoró el Día Mundial de la Propiedad 

Intelectual, que tiene como objeto fomentar el debate sobre el 
papel que desempeña la propiedad intelectual a la hora de 
alentar la innovación y la creatividad. 

El tema de este año fue “Cómo la innovación mejora la 
Vida”, destacando de que manera los derechos de pro-
piedad intelectual juegan un rol de promotores de las 
diversas actividades de innovación. 

No podría ser más acertada la temática de este 
año. En efecto, los derechos de propiedad intelectual 
son un sistema de incentivos económicos a la tecnolo-
gía y a la creación intelectual que entrega derechos exclu-
sivos y excluyentes durante determinado periodo de tiempo a 
sus titulares. Ello, a cambio de que esos titulares divulguen 
esas creaciones o esa tecnología a la sociedad, la que podrá 
usarlas libremente cuando el periodo de protección caduque. 

Genera riqueza para sus titulares, quienes podrán explo-
tar su invención, su diseño, su obra intelectual, su aplicación 
web, su software u otro durante cierto periodo de tiempo de 
forma exclusiva, mediante las diversas formas de transferen-
cia de tecnología. Genera riqueza, también, para la sociedad, 
pues transcurrido determinado plazo ese conocimiento o in-
vención pasará a formar parte de los conocimientos de libre 
uso, permitiendo mejoras permanentes e innovación conti-
nua, aumentando el acerbo de conocimientos existentes en 
la colectividad. 

Así, la propiedad intelectual fomenta la innovación en los 
privados al permitir la apropiación de los resultados de los 
nuevos conocimientos que se generen, y, al mismo tiempo, 

permite la propagación de esos mismos conocimientos una 
vez transcurran los plazos de protección. 

Este modelo de negocios, que mueve millones de dólares 
anualmente a escalas globales, parece no encontrar respuesta 

en los agentes económicos privados de nuestro país. 
Pese a políticas públicas bien intencionadas, que bus-

can fomentar la innovación, el emprendimiento y las 
actividades de investigación y desarrollo, aún no exis-
te en Chile una cultura de protección al resultado de 
estas actividades, al no percibirse como algo necesa-

rio o que genere riqueza para sus titulares. Esto, suma-
do a una economía principalmente basada en commodi-

ties, genera la  ecuación perfecta para que los niveles cuantita-
tivos o cualitativos de innovación no sean relevantes. 

Lo que ocurre a nivel nacional es aún más patente a nivel re-
gional. Salvo honradas excepciones, el sector industrial en la 
Región del Bío Bío no se preocupa por generar actividades de 
I+D, menos aún por proteger sus resultados.  

El llamado es a las empresas de la región a generar innova-
ción y a proteger el resultado de las mismas. No por una cues-
tión de valor agregado, sino porque es el mínimo requerido 
para mantenerse y competir en los mercados del siglo XXI. 

 
Felipe Burgos 
Abogado 
Licenciado en Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad 
de Concepción 
Master in Laws (LL.M.) in Competition, Innovation & 
Information Law, New York University

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

FRANCESCA PARODI 
@franparodi

Condeza Neuber @jorgecondezan   Excelente 
trabajo @MarisaNavarrete x esclarecer la turbia 
acción de algunos en el SII de no perseguir el 
financiamiento irregular de la política.

Lección francesa 
  
Señor Director: 

Gran lección de los candidatos de-
mocráticos perdedores en elección 
francesa, para impedir el triunfo Mari-
ne Le Pen y el Frente Nacional, de  ultra 
derecha. Ojalá los demócratas del 
Frente Amplio y de la Nueva Mayoría 
en Chile aprendan la lección. 
 
Juan Luis Castillo Moraga 
 
Robos en Quillón 
  
Señor Director: 

En la comuna de Quillón son innu-
merables los delitos de robo y ello ocu-
rre en toda época del año, para la comi-
sión de los mismos necesariamente se 
debe usar un camión ya que las casas 
son desmanteladas en su integridad, 
como corresponde se efectúan las de-
nuncias y ellas son dirigidas a la Fisca-
lía local de Bulnes. Al tiempo después 
se recibe la ya conocida nota de pésa-
me donde la Fiscalía anuncia el archivo 
de la causa . 

Es raro que se archiven causas don-
de hay antecedentes para individuali-
zar a los autores de los robos y es mu-
cho mas raro que éstos avisen a un ter-
cero de que van a robar y estos delitos 
se concreten. Antecedentes valiosos y 
que fueron informados al Ministerio 
Público. 

Asimismo, se habrá investigado a 
un camión con sujetos en su interior y  
que fue sorprendido por vecinos en la 
comisión de un delito, y en la huída 
este quede en panne y los sujetos lo-
gran darse a la fuga. Los modus ope-
randi son análogos y ello refiere a la 
existencia de un presunto grupo de 
delincuentes que aprovechándose de 
las facilidades del sistema, roban con 
plena impunidad . 

Si los robos son continuos es porque 

no se dispone que las indagaciones las 
lleve a cabo la PDI de Chillán, pero pa-
reciera ser que es mucho mas simple 
archivar que investigar. 

 
Alberto Contreras Silva 
 
Ciudades integradoras,  
el beneficio de las ciclovías  

 
Señor Director: 

Las ciudades, específicamente las 
personas que las habitan, requieren de 
conectividad. Aunque no son las úni-
cas, las redes viales urbanas e interur-

banas mejoran la conectividad e im-
pactan positivamente en el desarrollo 
económico de una región. 

No obstante, no debemos olvidar 
que la función de las redes viales es co-
nectar y transportar personas y bie-
nes. En este contexto se entiende que 
el uso vial no es exclusivo de los vehí-
culos motorizados, sino que todas las 
personas tienen el mismo derecho de 
movilizarse de manera segura, cómo-
da y conveniente sin importar el me-
dio que utilicen. 

Hoy  reconocemos los beneficios de 
las ciclovías, tales como menores tiem-

pos de viaje en horas punta en el caso de 
las ciudades, menor impacto en el me-
dioambiente,  beneficios para la salud 
de las personas y, además, un importan-
te beneficio económico al realizar viajes 
a “costo cero”. Otros beneficios son la 
disminución de la tasa de criminalidad 
debido a que circulan más personas en 
las calles y el aumento de productividad 
que se evidencia en las personas que 
acuden pedaleando al trabajo.  

No obstante esas ventajas, el buen 
uso de las ciclovías y la obtención de 
estos beneficios no dependen solo de 
los ciclistas, sino también de los peato-

nes y automovilistas. Se debe crear 
conciencia sobre el respeto por todos 
los usuarios. 

Tener ciclovías de calidad permitirá 
desincentivar el uso del automóvil y, 
por ende, ayudar a la descongestión 
vial y a la descontaminación. Así logra-
remos un mejor aprovechamiento de 
nuestras ciudades.  

Sabemos que los países desarrolla-
dos buscan tener “ecobarrios”, que 
sean cada vez más sustentables y sobre 
todo mejoren la calidad de vida y la sa-
lud de las personas. Implementar más 
ciclovías aportará a ese sentido. 

Es clave que las ciudades sean pen-
sadas de manera integradora que, des-
de la concepción de los planes regula-
dores, se consideren todos los aspectos 
y los cambios no sean un “parche” para  
mejorar lo existente. Debemos aspirar 
a tener una  infraestructura de calidad 
y que integre tecnologías. Sin duda, un 
gran desafío para los gobiernos. 
 
Rody Toro Picarte 
Director de Ingeniería Civil 
Universidad San Sebastián 
 
Candidatos 
 
Señor Director: 

El interés de muchos partidos políti-
cos chilenos por el sillón presidencial 
en la actualidad es realmente digno de 
admiración, ya que algunos ciudada-
nos se creen capaces de sentarse en La 
Moneda. Eso demuestra que muchos 
tienen la capacidad suficiente de repre-
sentar a nuestro país en las esferas na-
cionales e internacionales. Personal-
mente me siento orgulloso de ser chile-
no, porque estamos demostrando al 
mundo entero, que existen muchas 
personas interesadas por gobernar y 
dirigir nuestra patria. 

 
Honorio Tapia Toledo

Gran parte de los problemas que 
ha enfrentado Chile en estos agita-
dos últimos años son producto del 
funcionamiento de algunos servi-
cios públicos claves. Esta semana ha 
vuelto a la contingencia las presio-
nes ejercidas al SII para obstaculi-
zar la investigación del caso SQM, lo 
que debería llevar a replantearnos 
el rol que ejercen determinados ser-
vicios y su vinculación con los go-
biernos de turno. 

Cuando estalló el denominado 
Caso Penta parecía que las institu-
ciones funcionaban, ante las denun-
cias efectuadas por el SII a los con-
troladores del grupo. Bastó que la in-
vestigación de la fiscalía triangulara 
cierta información para que se abrie-
ra una nueva arista que, ahora, sal-
picaría a todo el espectro político.  

De ahí en adelante, el rol del SII se 
vio paralizado y menos acucioso en 
su aporte a la indagación, a tal pun-
to que no presentó querellas en las 
investigaciones por financiamiento 
irregular. Lo complejo es que habría 
sido el propio gobierno (a través del 
Ministerio del Interior) el que presio-
nó para sofocar la labor del SII.  

De esta forma, es evidente que la 
relación de dependencia con el go-

caso del Sename.  
Estas materias trascienden a la la-

bor de un gobierno específico y no 
están determinadas –o al menos no 
deberían estarlo– por la ideología o 
el enfoque de una administración, 
como sí puede ser el caso de la eco-
nomía, el empleo, las políticas socia-
les e, incluso, la diplomacia. De esta 
forma, la situación del Sename, el 
Registro Civil o el SII no puede estar 
al vaivén de los gobiernos de turno 
y el cuoteo, ni mucho menos pueden 
verse indebidamente presionados 
a faltar a sus funciones.  

No se trata de independizar del 
gobierno central a todos los organis-
mos públicos, ya que, por defini-
ción, los partidos políticos deben 
contribuir a la formación de ciuda-
danos idóneos para la administra-
ción pública.  

Lo que debemos hacer es avanzar 
hacia un Estado más estructural, 
donde haya servicios que, por su 
misión, deban tener un carácter de 
mayor autonomía que garantice la 
imparcialidad y estabilidad de su 
funcionamiento, y así no volver a 
repetir episodios donde los propios 
servicios son los que obstaculizan la 
labor del Estado.

bierno de turno es un obstáculo 
para el correcto funcionamiento 
de la institución, ya que todo pare-
ce indicar que el principio de im-
parcialidad, consagrado en la ley, 
no es suficiente para resguardar la 
objetividad del servicio. 

Ahora bien, el papel que juega el 
color político en el funcionamien-
to de las instituciones sobrepasa lo 
ocurrido en el SII. Hemos conoci-
do otros casos donde la desmedi-
da injerencia de los partidos ha ter-
minado por corromper los servi-
cios, dejando a su paso fatales 
consecuencias, como ocurrió en el 

El principio de 
imparcialidad, 
consagrado en la 
ley, no es suficiente 
para resguardar la 
objetividad del 
servicio.

Johan Olivares: Es increíble que exista gente 
que conocemos que no quiere salir de la casa 
producto de las predicciones de Salfate y de 
un brasuca chanta. Irresponsable la TV por 
darles tribuna.

La necesaria  
independencia

“Las actuales iniciativas de descentralización 
son modestas, franciscanas. Estamos acostum-
brados a ver a los alcaldes pidiendo limosna en 
La Moneda. Se necesita una rebelión de las 
regiones para lograr autonomía”. 
Alfredo Mayol, precandidato Frente Amplio.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE

PATENTE
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EDITORIAL

L
o s int egrant e s de 
las generaciones en 
retirada se habían 
por lo general refu-
giado en sus colec-
ciones de libros, los 

lectores empedernidos, que ha-
bían recibido libros de sus pa-
dres y abuelos y que estaban ob-
servando con tristeza que no ha-
bría herederos agradecidos. 

Ante el avance impetuoso de las 
nuevas tecnologías, con cambios 
cada vez más atractivos, incluyen-
do costos razonables, que se ha es-
tado extendiendo en todos los am-
bientes, se pensó que a los libros 
impresos les había llegado al hora, 
sin embargo, como suele ocurrir 
en la historia, una dinámica que 
parecía incontrarrestable, empe-
zó a detenerse, un signo muy elo-
cuente que el medio parece haber 
encontrado su techo. 

Para explicar ambos fenómenos, 
la cobertura por libros electrónicos 
y el regreso de los tradicionales, 
una organización de más de 150 
científicos de treinta países, ha de-
sarrollado el proyecto E-Read, des-
de la multidisciplina investigan el 
futuro de la lectura en la era de la 
digitalización.  

En un artículo del Alejandro Na-
vas, profesor de Sociología en la Uni-
versidad de Navarra, publicado en 
el diario de Navarra y reproducido 
por un medio capitalino, se hace 
una interesante comparación en-
tre ambos medios, sus beneficios y 
defectos, con la importante distin-
ción que la opinión se basa en la in-
vestigación reciente, las preguntas 
que pone sobre la mesa están posi-
blemente en la mente de todo adul-
to  de mediana edad, aquellas obje-
to de estudio por el proyecto E-Read. 

La descripción de las ventajas del 
medio digital están muy presentes 
para los usuarios, la posibilidad de  
disponer de miles de textos, siempre 
al alcance de la mano, poder dispo-
ner de nuevo material en segundos, 
adquiriéndolos a menor precio, la 

posibilidad de modificar el tamaño 
de las letras a voluntad, entre otros 
detalles. 

Sin embargo, a pesar de todas esas 
ventajas persisten defectos significa-
tivos;  no es fácil leer  textos largos en 
la pantalla; lo leído se recuerda peor; 
disminuye la conexión emocional 
con los contenidos; la pantalla en-
torpece la comprensión intelectual 
de lo leído; se pierde concentración, 
pues los usuarios tienden a combi-
nan la lectura con el uso de YouTu-
be, WhatsApp o Facebook.  En con-
traste, psicólogos de Harvard con-
cluyen que tomar apuntes a mano 
resulta mucho más eficaz que hacer-
lo con laptops o dispositivos móvi-
les, escribir obliga a procesar y selec-
cionar la información. 

Además, la investigación indica 
otros efectos más de fondo, percep-
tibles ya en los niños pequeños; la 
dependencia de las pantallas, los 
nativos digitales suelen mostrar fa-
lencias, como la ausencia de empa-
tía y escasa vida social; empobreci-
miento de la fantasía; menor capa-
cidad de concentración; falta de 
disciplina; limitaciones en el voca-
bulario; dificultad para el pensa-
miento abstracto. 

En una de las  investigaciones, se 
interrogó a niños daneses de siete 
años, alumnos de una escuela en la 
que el iPad ha desplazado a los li-
bros; sorpresivamente, muchos  di-
jeron que una de sus actividades de 
ocio preferidas era ir a las librerías 
para ver y tocar libros de papel: les 
encantaba sentirlos en las manos. 
Según decían, eso facilitaba la elec-
ción del libro y la lectura misma: 
bastaba con abrir el ejemplar, sin 
necesidad de encender aparatos y 
pulsar botones. 

Los niños pueden ser los encar-
gados de valorar lo que sus mayo-
res habían olvidado, las inmensas 
potencialidades de un libro de 
cuerpo presente. 

Se interrogó a niños 

daneses de siete 

años, alumnos de 

una escuela en la 

que el iPad ha 

desplazado a los 

libros, y muchos  

dijeron que una de 

sus actividades de 

ocio preferidas era 

ir a las librerías 

para ver y tocar 

libros de papel: les 

encantaba sentirlos 

en las manos. 

EN EL TINTERO

de aquello que aprendieron y 
observaron en su juventud. Tan 
pronto como han cumplido los 
80 se les considera legalmente 
muertos; sus haciendas pasan 
a los herederos, dejándoles 
sólo una pequeña porción para 
su subsistencia, y los pobres 
son mantenidos a cargo del co-
mún. Pasado este término que-
dan incapacitados para todo 
empleo de confianza o de uti-
lidad; no pueden comprar tie-
rras ni hacer contratos”. 

“Como el idioma del país está 
en continua mudanza, los 

struldbrugs de una 
época no entien-

den a los de otra, 
ni tampoco pue-

den, pasados los 
doscientos años, 

mantener una conversa-
ción que exceda de unas cuan-
tas palabras corrientes con sus 
vecinos los mortales, y así, pa-
decen la desventaja de vivir 
como extranjeros en su país”. 

Por suerte, la muerte en vida 
de los struldbrugs solo existe en 
la fantasiosa imaginación de 
Jonathan Swift. Cualquier se-
mejanza con la Inglaterra del 
siglo XVIII, o  con nuestro pro-
pia realidad país, no sería más 
que una penosa coincidencia.  

                               
PIGMALIÓN

Ancianos de Gulliver

“LA MEJOR METÁFORA”

Mal entendido como un li-
bro para niños, “Los viajes de 
Gulliver” del irlandés Jonathan 
Swift es, por el contrario, una 
muy adulta y feroz sátira a la so-
ciedad británica del siglo XVIII. 
En ella se relatan los fantásticos 
viajes del aventurero por desti-
nos tan exóticos como las islas 
Liliputh (tierra de hombreci-
llos de 15 cms de altura) o Brob-
dingnag (de gigantes). Menos 
conocido es el capítulo sobre la 
isla  de Luggnagg, donde cono-
ce a los struldbrugs, ciudada-
nos con el don de la vida 
eterna, que más pare-
ce una condena, 
pues la inmortali-
dad sólo  se alcan-
za en la vejez y el 
deterioro. Al respec-
to, relata Gulliver:  

“Cuando llegaban a los 80, 
edad considerada en el país 
como el término de la vida, no 
sólo tenían todas las extrava-
gancias y f laquezas de los 
otros viejos, sino muchas más, 
nacidas de la perspectiva ho-
rrible de no morir nunca. No 
sólo eran tercos, enojadizos, 
avaros, ásperos vanidosos y 
charlatanes, sino incapaces de 
amistad y acabados para todo 
natural afecto, que nunca iba 
más allá de sus nietos”.  

“No guardan memoria sino 

La buena salud de  
los libros de papel  
en la era digital
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A POCOS DÍAS DE LOS JUEGOS DEPORTIVOS NACIONALES
El domingo 7 de mayo, en el gim-

nasio La Tortuga de Talcahuano, se 
dará el vamos a Los Juegos Depor-
tivos Nacionales y, tal como era el te-
mor de los funcionarios de Chilede-
portes del Bío Bío, en marzo pasado, 
estos partirán sin sus autoridades 
deportivas titulares: el seremi del 
Deporte y el director del IND. Y todo 
parece indicar que así será hasta el 
término de la actual administración 
de Gobierno, aunque en el oficialis-
mo aseguran lo contrario. 

Ambos cargos, junto con el de direc-
tor zonal de Pesca, son lo únicos que 
se mantienen, en el papel, acéfalos. 

 
En trámite 

El seremi de Gobierno, Enrique 
Inostroza, tal como lo manifestara 
con anterioridad, dijo que el cargo 
debería ser ocupado en los próxi-
mos días. No obstante, en esta opor-
tunidad explicó que depende de 
una terna que el intendente debe 
enviar al Ministerio del Deporte. 
Es el ministro Pablo Squella quien 
tiene la palabra final. “Ambos trámi-
tes están en curso”, aseguró.  

Equilibrios políticos 
mantienen acéfala a 
la seremi del Deporte

Recordó que el ministro ha esta-
do varios días fuera del país por la 
tratativas que terminaron con la 
noticia sobre la realización de los 
Juegos Panamericanos 2023 Chile. 
“Una muy buena noticia para el 

país”, agregó el vocero.   
Reconoció, además, que el caso del 

IND es más complejo, pues la desig-
nación del cargo está relacionada con 
el sistema de Alta Dirección Pública 
(ADP). Por lo pronto,   dijo que el ac-

tual director subrogante, Mario Mo-
reno, tiene todas las competencias, al 
tratarse de un funcionario de carrera 
que, incluso, ya ha cumplido funcio-
nes similares durante la administra-
ción del Presidente Ricardo Lagos. 

GENTILEZA SEREMI DE ECONOMIA

La designación del DC, Juan Antonio Señor, en Hacienda 
dejó al MAS con un cupo menos en el gabinete y el partido 
espera no perder el que hoy subroga el titular de Educación.

Equilibrios 
El jueves pasado, el intendente 

del Bío Bío, Rodrigo Díaz, presentó 
al ingeniero comercial y militante 
DC, Juan Antonio Señor, como fla-
mante seremi de Hacienda. Llegó al 
cargo para ocupar la vacante deja-
da por el entonces militante del 
MAS, Renzo Galgani. Este sería, jus-
tamente, la razón de la demora en 
la designación de Deporte. 

Señor es cercano al diputado José 
Miguel Ortiz y, considerando los 
equilibrios políticos, se suponía que 
el cargo sería ocupado por un nom-
bre del MAS, tienda que ahora es-
pera que no les ocurra lo mismo 
con la seremi del Deporte. De he-
cho, el ministro es cercano a la co-
lectividad fundada por el senador 
Alejandro Navarro, quien dejó sus 
filas para formar el partido País. 

Inostroza dijo que “todos los car-
gos se han ido cubriendo en la me-
dida que han concluido los trámites 
administrativos. Prueba de ello, son 
los recientes nombramientos del 
seremi de Hacienda y del director 
regional de Conaf (Sergio Valdés)”. 

 
Gobernador de Bío Bío 

A los casos caso mencionados se 
suma la situación del gobernador de 
Bío Bío, Luis Barceló, a estas alturas, 
una verdadera teleserie en el gabi-
nete regional. Lo anterior, luego que 
presentara su renuncia esgrimien-
do motivos personales, pero que 
tendrían, como fondo, diferencias 
con el intendente Rodrigo Díaz en 
el trabajo del Censo en la Región. 

Ayer, el gobernador dijo a radio 
Bío Bío de Los Ángeles, “cumpliré 
con mi agenda hasta el último día”, 
generando incertidumbre en el te-
rritorio. De hecho, hace unos días, 
cuando su renuncia parecía ser un 
hecho, hubo molestia en la directi-
va distrital de la DC, luego que el ex 
core y eventual carta parlamenta-
ria en el Distrito 21, Patricio Pinilla, 
manifestará que el partido ha pen-
sado en el ex alcalde de Antuco, 
Claudio Solar, como eventual re-
emplazo de Barceló, “aunque nues-
tra prioridad es Luis Barceló”. 

Inostroza dijo que se ha tomado 
conocimiento de la renuncia del 
gobernador, pero para que ésta se 
curse debe existir una resolución 
del Gobierno central y esto, justa-
mente, explica los dichos de la au-
toridad provincial.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

El gobernador habría 
manifestado su molestia por 
el tono utilizado por el 
intendente Díaz.

La versión 
de Barceló 

Díaz llamó la atención de 
Barceló por haberse tomado 
un día asegurando que no 
habría problemas en el 
Censo en Los Ángeles, y 
finalmente sí los hubo.

La versión de la 
Intendencia

Actualmente, la seremi de 
Deporte la subroga el 
representante de 
Educación, Sergio Camus. 

En el IND permanece como 
subrogante Mario Moreno, 
funcionario de carrera de la 
entidad.

Otra institución que se 
mantiene sin autoridad 
titular es el Consejo Zonal 
de Pesca.

JUAN ANTONIO 
SEÑOR, conocido 

empresario 
tomecino, fue 

designado seremi de 
Hacienda. Es el 

tercero  que  ocupa 
dicho cargo en la 

administración 
Díaz. 
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El fiscal Metropolitano Sur de 
Santiago, Raúl Guzmán, confirmó 
la realización de una serie de in-
terrogatorios a los funcionarios 
denunciados por la Contraloría 
ante posibles delitos de negocia-
ción incompatible. 

El persecutor expresó que “he-
mos realizado diligencias en la 
ciudad de Santiago, en donde te-
nemos una serie de antecedentes 
que debemos analizar, puesto que 
la negociación incompatible re-
quiere de un riguroso análisis de 
los documentos implicados, hay 
que recabar una serie de infor-

Fiscalía confirma diligencias por denuncias de Contraloría
durante los próximos días llega-
rá hasta el Bío Bío para realizar di-
ligencias, que incluye la toma de 
declaraciones a funcionarios del 
Gore, el Hospital Regional de 
Concepción y de la propia Con-
traloría. 

Fuentes de la investigación ase-
guraron a este medio, que las de-
fensas de los imputados de la 
zona, Daniela Moraga y Patricio 
Sáez, han remitido una serie de 
antecedentes que serán contras-
tados con información que se en-
cuentra pendiente desde el órga-
no contralor.

AGENCIA UNO

RAÚL GUZMÁN, fiscal Metropolitano Sur de Santiago. 

solicitó al fiscal reagendar las 
diligencias en Bío Bío, para 
tomar declaraciones a 
funcionarios públicos locales.

La defensa de  
los imputados

mación, que se está haciendo en 
este minuto”. 

Guzmán al ser consultado por 
Diario Concepción, confirmó que 
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HUBO COMPROMISO DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE VOTAR EN PARTICULAR EL PROYECTO EL 2 DE MAYO

El sonido de la campana al termi-
nar la sesión del pasado 11 de abril 
de la Comisión de Gobierno Inte-
rior de la Cámara de Diputados, 
selló un compromiso de sus inte-
grantes: votar en particular el pró-
ximo martes 2 de mayo el proyec-
to que crea la Región de Ñuble, lue-
go de seis reuniones de discusión, 
y más de 12 expositores.  

“La propuesta es la siguiente: fi-
jaremos como plazo para presentar 
indicaciones hasta el 20 de abril, 
para dar el tiempo necesario al Eje-
cutivo, para que introduzca los 
cambios de provincia solicitados 
por algunas comunas; y a los dipu-
tados que quieran proponer en-
miendas. También, para que la se-
cretaría pueda preparar el compa-
rado, y nos pronunciaremos el 
martes 2 mayo, ya que la anterior es 
semana distrital”, manifestó el pre-
sidente de la instancia parlamenta-
ria, y diputado por Coronel, Marce-
lo Chávez.  

Sin embargo, lo apretado de la ta-
bla de la próxima sesión y el ingre-
so, el pasado 18 de abril, del proyec-
to de ley orgánica constitucional 
que regula la elección de goberna-
dores regionales (que si bien entró 
con urgencia simple a la comisión, 
podría cambiar su estatus, dada la 
presión que existe respecto del 
tema), han puesto en duda el des-
pacho de la iniciativa ñublensina  la 
próxima semana. 

 
Postergación posible 

En la tabla de la Comisión de Go-
bierno Interior para el martes 2 de 
mayo, la Región de Ñuble está en úl-
timo lugar, con urgencia “simple”.  

Antes, están las visitas de los mi-
nistros del Interior, Segpres y Sub-
dere, para hablar sobre los proyec-
tos de descentralización; la vota-
ción en general y particular de la 
nacionalidad por gracia para un 
deportista cubano (“suma urgen-
cia”), y el inicio de la discusión de la 

CAROLINA ECHAGÜE M.

Lo apretado de la tabla de la próxima sesión y el proyecto de ley orgánica que regula la elección de 
gobernadores regionales han puesto en duda el despacho de la iniciativa ñublesina la próxima semana.

ley que crea el Ministerio de Pue-
blos Indígenas (“suma urgencia”). 

Todos estos elementos, a juicio 
del senador PPD Felipe Harboe, po-
drían hacer que Marcelo Chávez, 
presidente de la comisión, postergue 
la votación sobre la Región de Ñuble. 

“Hablé con Exequiel Silva, jefe de 
División de la Segpres, quien está en-
cargado de las urgencias, para recor-
darle que el compromiso era sacar 
el proyecto de la comisión del 2 de 
mayo. Hasta ahora tiene urgencia 
simple, y Marcelo Chávez lo puso en 
último lugar. Creo que el Gobierno 
debiera colocarle suma urgencia”, 
sostuvo el parlamentario. 

La diputada Loreto Carvajal, tam-
bién del PPD, insistirá en el tema. 

“La suma urgencia hace que otros 
proyectos estén en orden preferen-
te en la tabla, lo que indica que de-
ben verse antes, no obstante; insis-
tiré en que se le dé suma urgencia al 
proyecto que crea la Región de Ñu-
ble”, manifestó la legisladora.

Isabel Charlin 
La Discusión

Congresistas pedirán suma urgencia 
para proyecto de Región de Ñuble

El diputado Jorge Sabag (DC) 
opina que no es necesario 
que se le dé suma urgencia a 
la iniciativa, pues a principios 
de abril se fijó el itinerario 
del proyecto, que era 
escuchar a los adherentes y 
opositores. “Todo eso se 
cumplió, y lo único que resta 
es votar. Como no se pudo el 
18, por ser el día previo al 
Censo, se acordó votar en la 
siguiente sesión del 2 de 
mayo”, recalcó. 
El diputado asegura que 
pedirá que se haga al 
principio de la sesión.

Jorge Sabag: 
“Fue un acuerdo”
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“La Región del Bío Bío 
siempre ha sido utilizada 
como piloto en diversos 
programas que se han 
implementado a nivel 
nacional. Esto demuestra el 
buen trabajo de nuestros 
fiscales y funcionarios”. 

Valoración del 
fiscal Contardo

DURANTE CUENTA PÚBLICA 

Fiscal Nacional crítica exceso 
de querellas políticas 

MARCELO CASTRO B.

En su discurso, Jorge Abbott acusó que el Ministerio Público es escenario de 
una batalla electoral en medio del descrédito de la política y emplazó a la 
Presidenta a reformar la ley. La respuesta desde La Moneda no se hizo esperar. 
Además se quejó del doble estándar en delitos económicos. 

Duras críticas a las querellas que 
involucran a políticos realizó el Fis-
cal Nacional, Jorge Abbott, durante 
la cuenta pública que realizó ayer en 
Santiago. 

Durante el discurso, al que asistie-
ron la Presidenta Michelle Bache-
let, el ministro del Interior Mario 
Fernández y el fiscal regional del Bío-
Bío Julio Contardo, Jorge Abbott ex-
presó que “la Justicia se ha transfor-
mado en un escenario fértil para 
quienes quieren intervenir en el pro-
ceso electoral. Esto nos ha llevado a 
opinar de la relación entre el dinero 
y la política, en donde se ha califica-
do esa conducta como simples ‘ma-
las prácticas’, buscando disfrazar su 
impacto y gravedad”. 

Asimismo, puntualizó que “nunca 
se ha visto que la recuperación de la 
participación y compromiso de los 
votantes con el sistema democráti-
co haya tenido que pasar por la ca-
pacidad de los fiscales y resolución 
de los jueces. La batalla electoral 
nos está empujando a tramitar que-
rellas débilmente fundamentadas o 
que tienen un objeto oblicuo”. 

Abbott aprovechó la presencia de 
la presidenta y la emplazó a que 
“cuando existen áreas vetadas al Mi-
nisterio Público en materias de per-
secución de delitos tributarios, colu-
sión o electorales, creemos que se 
transgrede el principio de la igualdad 
ante la ley, que la propia Constitu-
ción consagra”. 

El persecutor nacional recordó 
que “Así como repudiamos el porto-
nazo, también repudiamos el doble 
estándar en delitos económicos. Es 
tan delincuente quien roba con un 
arma, como quien asalta el bolsillo 
de sus clientes a costa de la colu-
sión. Igual son delincuentes los que 
defrauden y corrompen, sobre todo 
si son cometidos por sectores socia-
les de privilegio”. 

 
Reacciones al discurso 

Al término de la ceremonia, que se 

extendió por 80 minutos, hubo diver-
sas reacciones a las palabras de Jor-
ge Abbott. El fiscal Oriente de San-
tiago, Manuel Guerra, señaló que “es 
fundamental que no se instrumen-
talice la acción penal para fines que 
no son jurídicos. Es una petición ra-
zonable a todos los actores de no 
judicializar la política. Cuando se 
admite una querella es obligación 
del Ministerio Público es investigar”. 

En tanto, el fiscal regional del Bío 
Bío, Julio Contardo, expresó que “la 
persecución debe estar a cargo de un 
organismo autónomo, que es el Mi-
nisterio Público. No debe haber una 
discriminación arbitraria que ma-
niate el actuar de la Fiscalía en casos 
que tienen una alta expectación de 
la ciudadanía.  

Desde los tribunales, fue el presi-
dente de la Corte Suprema, Hugo 
Dolmestch, apoyó la petición del 
persecutor, argumentando que “ellos 
no debieran tener obstáculos en ha-
cer una investigación y tenemos que 
creer en el Ministerio Público”. 

El ministro del Interior, Mario Fer-
nández, al retirarse de la actividad, 
reaccionó molesto ante las consul-
tas de Diario Concepción sobre sus 

percepciones sobre el discurso de 
Jorge Abbott, limitándose a decir 
que “ha hablado el fiscal nacional, 
que ha hecho un muy buen discur-
so. La ley determina la persecución 
penal y punto”. 

Por lo que la respuesta de La Mo-
neda llego por parte de la vocera de 
Gobierno, Paula Narváez, quien 
adelantó que no hay intención por 
parte del Ejecutivo de enviar un 
proyecto de ley para modificar el rol 
del SII en las denuncias por delitos 
tributarios. 

Leonardo Soto, uno de los tres 
parlamentarios que asistió a la cere-
monia, anunció que apoyará cual-
quier proyecto que se ingrese y que 
favorezca la labor de los persecuto-
res. En tanto, se manifestó a favor de 
las críticas por querellas políticas 
“la política se ve en el Congreso y la 
justicia en Tribunales y no deben 
existir mezclas entre estos”. 

 
Violencia Rural  

Durante la ceremonia, el máximo 
persecutoria valoró la creación de la 
mesa interregional sobre Violencia 
Rural, que reúne a fiscales de la zona 
de conflicto mapuche. “La instancia 

ha permitido mejorar el trabajo en 
los sitios del suceso y una inédita la-
bor con las víctimas”. 

A esto, sumó la creación del Siste-
ma de Análisis Criminal y Focos In-
vestigación -Sacfi-,  que ha permiti-
do realizar un trabajo conjunto con 
la comunidad que deja una serie de 
éxitos en las cuatro regiones que ha 
sido implementada. Entre estas se 
encuentra la Región del Bío Bío. 

El fiscal regional Julio Contardo, 
valoró el reconocimiento de Abbott, 
“nuestra región siempre ha sido uti-
lizada como piloto en diversos pro-
gramas que se han implementado a 
nivel nacional. Esto demuestra el 
buen trabajo de nuestros fiscales y 
funcionarios”. 

Según Contardo, el Sacfi les ha per-
mitido desbaratar diversas bandas 
delictuales en la comuna de Coronel, 
relacionadas al tráfico de drogas. “A 
esto, tenemos que sumar que traba-
jo para evitar robos a las farmacias 
que ahora, nos permite tener a ocho 
personas en prisión preventiva”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Marcelo Castro Bustamante 
contacto@diarioconcepcion.cl

LOS PERSECUTORES 
DE LAS DISTINTAS 
REGIONES valoraron 
las palabras de Abbott y 
coincidieron en que el 
organismo debe tener 
autonomía para ciertos 
delitos.
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Hasta la esquina de Caupolicán con Barros 
Arana, en pleno centro de Concepción, llega-
ron los integrantes del Sindicato de Palomitas 
de Concepción celebraron un nuevo aniversa-
rio regalando a la comunidad penquista un to-
tal de 2.500 paquetes del producto que fueron 

repartidos por una decena de los llamados 
palomeros. 

Como parte de los 39 años que lleva el sin-
dicato trabajando en el lugar, el municipio en-
tregó un reconocimiento a la agrupación por 
la labor tradicional que realizan. 

Regalaron más de 2.000 paquetes de palomitas en su día

ROMILIO PASMIÑO G.
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PROYECTO BUSCABA LA ERRADICACIÓN DE LOS AMBULANTES

En abril del año pasado se anun-
ció la apertura de la Feria Caupoli-
cán, ubicada en esa calle entre Mai-
pú y Los Carrera, donde formaliza-
rían su actividad una treintena de 
ambulantes, dentro del plan im-
pulsado por el municipio y la gober-
nación penquista para sacar el co-
mercio ilegal de las calles.  

Sin embargo, a un año de su inau-
guración, el recinto cerró sus puer-
tas tras la Semana Santa, luego de 
que 21 de ellos decidieran no seguir 
siendo parte del proyecto y volver 
a las calles.  

Sergio Villar, encargado de la Ofi-
cina de Fomento Productivo de mu-
nicipio penquista, recordó que en 
2016 gestionaron el lugar para que 
los ambulantes pudieran trabajar.  

Una de las grandes dificultades 
fue encontrar a alguien que estuvie-
ra dispuesto a arrendar a personas 
que venían de trabajar en las calles, 
porque, explicó Villar, existía el te-
mor de que no cumplieran con los 
pagos. Y por eso se exigió al muni-
cipio, por lo que se buscó a una per-
sona que operara como inversor y 
administrador y que acondicionó la 
bodega escogida como local para 
instalarlos.  

La dueña del recinto es una mu-
jer de Santiago, que arrendaba a 
un empresario penquista, que a su 
vez le arrendaba a Unimarc y que 
éste recibía el arriendo de los loca-
tarios, gestionado a través de un 
administrador.  

Inicialmente partieron pagando 
$280 mil. Estaban divididos en dos 
rubros: frutas y verduras y pescados 
y mariscos.  

“Pero con el transcurso del tiem-
po ellos fueron volviendo a la calle,   
porque no les gustó pagar. De he-
cho, lo primero que ellos hicieron 
fue pagar el  segundo mes de arrien-
do con el mes de garantía, entonces 
el encargado se vio colapsado, por-
que él tenía que cumplir con el su-
permercado Unimarc.  

 
No fue una sorpresa 

Al enfrentar este contratiempo, 
se gestionó para que se redujera el 
monto del arriendo, y los comer-
ciantes pagaran $200 mil, además 
los gastos comunes que eran mil pe-
sos diarios.  

Villar recordó que la goberna-
ción llevó equipamiento y mejora 
de la infraestructura, como helade-
ras y cortadoras de cecinas, con re-
cursos del Ministerio del Interior, y 
además el mismo municipio se en-
cargó de la publicidad “para que la 
gente supiera dónde estaba la nue-
va feria de Caupolicán, que era fru-
to de los acuerdos con ellos, nada 
era impuesto”.  

Vuelta de comerciantes 
a la calle provoca cierre 
de Feria Caupolicán 

Sin embargo, este mes recibie-
ron la noticia que el supermercado 
Unimarc desistió de seguir arren-
dando el espacio,  y notificó a los ad-
ministradores, “porque de los 30 
locatarios apenas que quedaban 

nueve, entonces ya no es sustenta-
ble”, agregó Villar, por lo que el re-
cinto cerró sus puertas. Sin embar-
go, estos nueve no quieren volver a 
la calle, por lo que se está buscan-
do una solución, ya sea reabrir el re-

cinto o reinstalarlos en otro lugar, 
porque “ellos se dieron cuenta de 
que prefieren estar establecidos 
que volver a la calle”.   

Agregó que, además de la reti-
cencia de los locatarios para pagar 

ROMILIO PASMIÑO G.

Su negativa a pagar los arriendos y la insistente 
competencia que tenían de otros vendedores ilegales 
motivo la clausura. Municipio analiza soluciones. 

sus arriendos, la otra gran dificultad 
fue lidiar con la competencia des-
leal de los ambulantes, quienes se 
instalaban afuera del recinto apro-
vechando que los carabineros no 
podían estar todos los días, apoya-
dos por un público que, pese a los 
continuos llamados de las autorida-
des, seguía comprando en las calles.  

“No nos vamos a cansar de pedir-
le a la gente que compre en los lo-
cales que tienen su permiso. El co-
mercio ambulante hoy está  masi-
ficado, y disputa el metro cuadrado 
con el peatón y eso es lo que no 
queremos. Hay que seguir traba-
jando en esto, en coordinación con 
Carabineros, para garantizar la se-
guridad de la población, dijo Villar, 
más aún que hoy comienza la re-
modelación de esta vereda de la 
calle Caupolicán, trabajos que se 
extenderán por 90 días, lo que po-
dría provocar conflictos con los 
ambulantes que insisten en insta-
larse en ese sector del casco histó-
rico penquista. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Hasta el sector de Lloiqura en 
Tomé se trasladó la directora del 
Serviu, María Luz Gajardo, para vi-
sitar a Rosa Morales, vecina afecta-
da con los incendios forestales que 
durante el verano destruyeron por 
completo su hogar y constatar en 
terreno la construcción de las vi-
viendas definitivas. 

En terreno se pudo constatar el 

En mayo entregarán casas definitivas a afectados por incendios forestales 
ta. Ha sido todo muy rápido y me di-
jeron que a fines de mayo ya tendré 
mi casita”. 

Fueron 143 las  familias en la Re-
gión que obtuvieron un subsidio 
de 800 UF, equivalentes a más de 
$21 millones de pesos para la repo-
sición de sus viviendas en cada caso 
y, se espera terminar con la entre-
ga del beneficio en junio.

avance de obras que beneficiarán a 
tres familias del lugar, trabajos que 
ya cuentan con 40% de avance y 
que se espera que estén listas a me-
diados de mayo.  

La directora María Luz Gajardo 
afirmó que “este caso es muy espe-
cial, ella además de perder su casa, 
falleció uno de sus hijos y para no-
sotros el ver que se levanta su nue-

va vivienda es un motivo de ale-
gría. Además ya tenemos 29 vivien-
das en la Región que ya se encuen-
tran en construcción y otros 64 per-
misos para comenzar con la 
reposición de viviendas”. 

La beneficiaria, Rosa Morales,se 
declaró “agradecida de todas las 
personas que me han ayudado. 
Ahora estaré mucho más abrigadi-

MINVU
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Las aguas de los océanos fluyen 
alrededor de tres cuartas partes de  
nuestro planeta y corresponden a 
un 97% de toda el agua de la Tierra. 
Además producen más de la mitad 
del oxigeno en la atmósfera y absor-
ben la mayoría del carbono. Por 
eso, por su relevancia, se ha decla-
rado este 2017 como el Año de los 
Océanos. 

En ese contexto Par Explora ini-
ció la itinerancia de su muestra “Un 
mar de maravillas”, con la que  pre-

“Un océano de maravillas”, la muesta  
de Par Explora que recorrerá la Región

tra pensada, 
diseñada y de-
s a r r o l l a d a   
para un público 
que incluye a no videntes. Tam-
bién se desarrollan charlas y talle-
res  por las instituciones asociadas 
al proyecto, y dirigidas a escolares 
y profesores del Bío Bío. 

Después de Talcahuano, la mues-

tende llegar a las 54 comunas 
de la Región del Bío Bío y 
que hasta mañana esta-
rá en las dependen-
cias municipales 
de  Talcahuano. 

La idea es que 
los escolares 
puedan conocer 
más sobre las profundidades y 
oportunidades que entrega el mar. 
Los 15 módulos abordan temáti-
cas relacionadas con el mar, como 
por ejemplo las diferentes especies 
que habitan en las profundidades, 
la geografía submarina, el impacto 
que la contaminación del aire tie-
ne en las aguas y las innovaciones 
tecnológicas diseñadas para cono-
cer e investigar los océanos. 

La iniciativa, liderada por el di-
rector de Cicat, Juan Carlos Gaci-
túa, tiene la particularidad que, por 
primera vez, se trata de una mues-

de la Región del Bío Bío son 
costeras. La idea de esta 
muestra es llevar el 
conocimiento del mar a todas. 

Sólo 16 de las  
54 comunas

LOS BENEFICIADOS serán niños entre 4 y 15 años. 

Joaquín Vega, estudiante de sex-
to año básico de San Pedro de la 
Paz, y José Tomás Silva, de segun-
do año básico de Concepción, pre-
sentan una hipoacusia de conduc-
ción máxima bilateral, provocada 
por la ausencia de pabellón auri-
cular y de conducto auditivo, una 
patología que para ambos niños 
imponía limitaciones en el desem-
peño de su actividad escolar.  

Sin embargo, gracias al conve-
nio firmado por Junaeb y el Servi-
cio de Salud Concepción, los me-
nores fueron intervenidos y se les 
colocó un implante osteointegra-
do Bombridge. 

El procedimiento se llevó a cabo 
en el Hospital Regional de Con-
cepción y de acuerdo al médico 
otorrinolaringólogo, Ricardo 

Estudiantes reciben implante auditivo 
gracias a convenio entre Junaeb y SSC

Alarcón,  se instaló en ellos “ un 
dispositivo que permite que el so-
nido llegue directamente al oído 
interno de los niños, que va bajo 
la piel y por fuera lleva un peque-
ño audífono que es mucho más 
cómodo para que el menor pueda 
realizar una vida normal, sin la 

necesidad de tener que usar el au-
dífono cintillo antiguo”, explicó el 
cirujano. 

“Estamos muy felices y agrade-
cidos como familia, por este im-
plante que cambiará la vida de 
nuestro hijo”, dijo la mamá de Joa-
quín, Natalia Aguayo. 

JUNAEB

Indagan traspaso de patologías por parásitos
El investigador Daniel Gonzá-

lez de la Facultad de Ciencias Ve-
terinarias de la Universidad de 
Concepción, se adjudicó un pro-
yecto Fondecyt, de 57 millones 
anuales (por cuatro años) que le 
permitirá investigar las bacterias 
del género Borrelia asociadas con 

la enfermedad de Lyme y Fiebre 
recurrente en garrapatas de Chi-
le. “En muchos casos las garrapa-
tas pueden transmitir enferme-
dades a los humanos y animales 
por lo que hay que ir comproban-
do qué y cuáles son las que las 
transmiten”, dijo. 

Arauco busca premiar a profesores
Como una forma de relevar la 

importancia del compromiso con la 
educación, Arauco –a través de su 
fundación educacional– realiza por 
noveno año consecutivo la entrega 
de sus premios “Fundación Educa-
cional Arauco al Maestro” en las re-
giones del Maule, Bío Bío y Los Ríos. 

La iniciativa es un reconoci-
miento a un o una docente que 
trabaje en escuelas municipales y 
que se destaque por su compro-
miso con el aprendizaje. El premio 
es de $4 millones y una escultura 
de Iván Daiber. Más información 
en www.fundacionarauco.cl.

año contempla el convenio, 
lo que implica unos $30 
millones de pesos.

cirugías por 
2

tra continuará su recorrido y el 10 
y 11 de mayo se trasladará has-
ta Tirúa.  

Entre las instituciones invo-
lucradas se cuentan  el museo 

interactivo Cicat, el Instituto Mi-
lenio de Oceanografía, IMO, y  el 

Centro de Investigación Interdisci-
plinario para la Acuicultura, In-
car; Copas Sur-Austral. 



Economía&Negocios

10 Diario Concepción Jueves 27 de abril de 2017

IPC
MARZO

12 meses

0,4%
2,7%

TPM
Desde 17/03/2017 2,75%

INACER
Oct - Dic -2,0%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 4.852,09

COMMODITIES 

-0,33% Igpa 24.357,92 -0,31%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $840,09 Cobre (US$/libra)$2,57
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo WTI $49,56

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM (ABRIL)

$46.461,00

$26.550,82
Dólar Observado $660,04 Euro $725,50

Empresas impulsan campaña para 
aumentar el consumo de pescado

ASIPES LANZÓ PROYECTO PARA CONVERTIR A BÍO BÍO EN LA CAPITAL GASTRONÓMICA MARINA DE CHILE

“Frente a la constatación de dife-
rentes estudios que dan cuenta del 
bajo consumo de productos del mar 
en niños y adultos (3 y 13 kilos res-
pectivamente por año) es que cobra 
importancia para la pesca indus-
trial de la zona centro sur promocio-
nar y fomentar el consumo de éstos 
entre los habitantes de la Región del 
Bío Bío”, planteó ayer la presidenta 
de Asipes, Macarena Cepeda, en el 
contexto del lanzamiento del pro-
yecto que busca revertir esta situa-
ción, planteándose como objetivo 
transformar a Bío Bío en la capital 
gastronómica marina de Chile. 

Macarena Cepeda añadió que se 
tiene la errada percepción de que 
todo lo que produce la pesca indus-
trial va a exportación, sin embargo 
un porcentaje importante de su pro-
ducción se queda en el mercado lo-
cal. “Con esta iniciativa se persigue 
acercar la oferta industrial a las per-
sonas”, enfatizó. 

Efectivamente, la Asipes se ha 
propuesto desarrollar un proyecto 

Experto advierte que problema también tiene aristas socioculturales que hacen que la gente 
prefiera consumir otras carnes. Otra causa sería el mercado exportador.

ASIPES

jibia como productos gastronómi-
cos marinos populares y mejorar la 
oferta de valor en estos puntos de 
venta. 

Este proyecto, explicaron desde la 
asociación gremial, es parte del 
Nuevo Ciclo de Gestión de la Pesca 
Industrial y se basa en la identifica-
ción de esta actividad productiva 
con las comunas donde opera, apor-
tar al crecimiento y desarrollo de ac-
tividades productivas ligadas al 
mar, colaborar en mejorar el acce-
so y consumo de pescado a pobla-
ción y posicionar a la Región del 
Bío Bío como un destino turístico 
reconocido por una oferta gastro-
nómica destacada y variada de pro-
ductos marinos. 

 
Cifras 

 Hoy la pesca industrial de la zona 
centro sur, con operaciones princi-
palmente en la Región del Bío Bío, 
está destinando más del 70% de sus 
capturas a consumo humano, esto 
es congelados y conservas. 

Respecto de los principales pro-
ductos de la pesca industrial, estos 

son el congelado de jurel, merluza 
común, jibia y langostinos. Tam-
bién las conservas de jurel en agua, 
aceite y tomates y los apanados de 
merluza. Estos van principalmente 
a algunos países africanos, Estados 
Unidos y Europa.  

En tanto, el 85% de las capturas de 
jurel va a conservas y congelados, el 
porcentaje restante es decir vísce-
ras, cabezas, colas y esquelones, que 
no se utilizan para el proceso de 
conservas, va a la elaboración de 
harina de pescado, es decir, consu-
mo humano indirecto, informó a 
Diario Concepción la Asipes. 

 
Causas de bajo consumo 

Consultado el Biólogo Marino, 
Ph.D.  y Miembro Titular del Conse-
jo Nacional de Pesca, Eduardo Tari-
feño, éste reconoció que el problema 
es complejo dado que incluye proble-
mas emocionales y psicológicos por 
parte de la población (comer pesca-
do no tiene el rango social de comer 
un asado), disponibilidad de la ofer-
ta (acceso a pescado fresco en los 
centros urbanos no costeros, compe-

tencia de oferta  de precios de las car-
nes blancas (aves) y rojas (vacuno), y 
falta de una promoción  de un ade-
cuado “marketing” para el consumo 
de pescados y mariscos. 

“Por otra parte, se debe tomar en 
cuenta que el mercado exportador 
produjo un cambio notable en el mo-
delo de negocios, quitando de la mesa 
peces y mariscos que antes eran co-
munes en el consumo local”. 

En este contexto, Tarifeño recordó 
que su grupo de trabajo de Investiga-
ción, Desarrollo e Innovación en Mi-
tilicultura (ProMytilus-UdeC) han 
promovido el desarrollo del cultivos 
mejillones en la Región del Bío Bío, de 
dos especies que están en el mar re-
gional, pero que no están en los mer-
cados locales ni menos en la mesa de 
los  restoranes, como son el “mejillón 
bicolor (Semimytilus algosus) y el  
mejillón araucano (Mytilus gallopro-
vincialis), con prioridad hacia el  
abastecimiento local, sostuvo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA PRESIDENTA de Asipes, 
Macarena Cepeda, junto al 
seremi de Economía, Iván 
Valenzuela, en 
lanzamiento del proyecto.

Javie Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl 55%

de la exportación de jurel entero conge-
lado va a Nigeria, que consume 800 mil 
toneladas anuales, 80 mil provienen de 
Chile.

90%
de las conservas de jurel que se comer-
cializan en Chile son fabricadas en las 
plantas industriales de Coronel.

de colaboración tripartito, en con-
junto con las municipalidades de las 
zonas de operación pesquera y 
pymes gastronómicas orientadas a 
productos del mar. La iniciativa pi-
loto, que tiene el apoyo técnico de 
Inacap, busca aportar en la promo-
ción del consumo de pescados, im-
pulsar la incorporación del jurel y la 
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Comercio insta a que 
municipios compren a 
proveedores locales

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

INFORMÓ PRESIDENTE DE LA FECOMTUR EN ENCUENTRO REGIONAL 

Tras el negativo efecto de la glo-
balización y el retail en las ventas 
del comercio, el gremio decidió 
trabajar con los municipios y enti-
dades públicas para que privile-
gien en sus compras a los provee-
dores locales. 

El tema se habría tratado ade-
más la semana pasada en una reu-
nión sostenida por la Federación de 
Cámaras de Comercio y Turismo 
con el intendente Rodrigo Díaz. 

La idea es que cada municipio y 
entidad pública pueda mejorar los 
porcentajes de compra actuales 
respecto del comercio establecido 
en sus respectivas comunas. 

Así lo confirmó Sergio Albornoz, 
presidente de la Federación Regio-
nal de Cámaras de Comercio y Tu-
rismo, Fecomtur, en un encuentro  
realizado ayer en el Centro Español. 

“Dado que el comercio se en-
cuentra en todas las comunas, es-
tamos pidiendo a los alcaldes que 
también apoyen su comercio local. 
De hecho, hace poco nos reunimos 
con el intendente, Rodrigo Díaz 
para que también apoye al comer-
cio minorista de la Región a través 
de varias medidas en las que parti-
cipen los alcaldes como algunos 
convenios”, detalló Albornoz. 

El presidente de la Fecomtur co-
mentó además que “si el comercio 
vende más con una campaña que 
promueva las compras en cada co-
muna se beneficiarán directa e in-
directamente tanto el comercio 
como los municipios”, aclaró. 

En esta línea, Jorge Uribe, presi-
dente de la Cámara de Comercio y 
Turismo de Penco, cuyo gremio po-
see cerca de 120 socios, destacó el 
trabajo conjunto que se está reali-
zando con el municipio. 

“Hay muchas cosas que la muni-
cipalidad hace que van de la mano 
con nuestro gremio, entre ellas 
está el mejoramiento de las facha-
das y las iluminaciones de locales 
para lo cual el alcalde nos ayuda-
rá el primer año con $ 20 millones, 
donde nosotros como gremio asu-
miremos otros montos”, aseguró el 
dirigente. 

 
Comercio y  Economía 

Entre los expositores del encuen-
tro estuvo Renato Segura, director 
y gerente del Centro de Estudios 

ROMILIO PASMIÑO G.

Ante el efecto de la globalización y el retail, gremio decidió 
trabajar con los municipios y entidades públicas para que 
privilegien a comerciantes comunales y subir sus ventas. 

de la Realidad Regional, Cerr, quien 
analizó el escenario económico ac-
tual del comercio. 

“El comercio es un factor rele-
vante para la economía del país, 
representa en forma global  más de 
un 30% del Producto Interno Bru-
to, PIB”, explicó Segura. 

Por otro lado, además de ser con-
siderado el motor de las economías 
a nivel internacional, el comercio 
“cuenta con la particularidad de que 
distribuye la riqueza de mejor ma-
nera que otros sectores donde más 
bien se tiende a concentrar la rique-
za”, comentó el director y gerente del 
Cerr a la vez que señaló: “de hecho, 
el comercio es una de las alternati-
vas válidas de las familias cuando, 
por ejemplo, existen problemas de 
ingresos o están sin trabajo”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

JUNTA ORDINARIA DE ACCIONISTAS 
SOCIEDAD ANÓNIMA CERRADA: 

 
 

Inversiones en Salud 
Número Siete S.A. 

 
 
 
Por orden del directorio, cítese a Junta Ordinaria  
de Accionistas de la Sociedad Inversiones en 
Salud Número Siete S.A., para el día viernes 28 de 
abril de 2017, a las 19:00 horas en primera cita-
ción, en O’Higgins 1529, 1er piso, Concepción.  
La Junta deberá pronunciarse sobre las materias 
propias de una Junta Ordinaria de Accionistas, en 
los términos del artículo 56 de la Ley 18.046: 1) 
Estado de Cuenta y Balance; 2) Elección de 
Directorio; 3) Varios. 

 
 

El Directorio

CITACIÓN
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Rendibú planea instalar un local por 
año para seducir al mercado nacional

NUEVO LOCAL EN MALL PLAZA TRÉBOL YA ESTÁ ATENDIENDO Y ABRE POSIBILIDAD DE UNA CADENA O FRANQUICIA

Partió  como una apuesta arries-
gada y vanguardista para la época:  
smoothies, jugos,  infusiones y ca-
fés de excelente calidad, apelando 
a la alimentación saludable en una 
década en que  la comida rápida era 
la reina de los menús.   

Estamos hablando de Rendibú, el 
exitoso emprendimiento penquis-
ta que nació con un local en el año 
2007 para hoy planificar la apertu-
ra de un punto de venta al año y pa-
sar a convertirse en una suerte de 
cadena o franquicia, modelo que 
deberán decidir. 

“Generamos este plan de expan-
sión con la  idea de  seguir generan-
do un local por año. Al menos lo he-
mos ido haciendo bien desde los 
dos últimos dos. Abrimos Chillán 
en el 2016 y en este 2017 abrimos en 
el Mall Plaza Trébol (en marcha 
blanca desde ayer y con inaugura-
ción oficial este viernes). El objeti-
vo es seguir con el concepto de cre-
cimiento”, explicó el gerente de tien-
das, Hans Lozano. 

Resumiendo, a la fecha tienen 
cuatro locales: tres en Concepción 
y uno en el mall Parque Arauco Chi-
llán, con un público que todos los 
días aumenta. No por nada cuentan 
con 70 trabajadores para dar abas-
to a la demanda. 

 
Visionarios 

Cuando los tres socios que dieron 
vida a  Rendibú  concretaron la idea 
bajo el concepto de alimentación 
natural y con productos de alta ca-
lidad, sonaba a riesgo inminente. 

“Partió con un concepto innova-
dor, porque para todos el smoo-
thie, el batido de fruta, no era cono-
cido  siquiera a nivel nacional”, ase-
guró Lozano, quien asumió su 
cargo en el año 2010. 

Recordó que la primera vez que 
se conoció una propuesta similar 
fue en Santiago con una cadena 
australiana que llegó a tener  des-
pués dos locales en Concepción  y 
que  habría cerrado hace poco. 

“Quizás se quedaron en el mode-
lo que ofrecían hace 10 años. Partie-
ron casi a la par con nosotros y nun-
ca cambiaron”, analizó el gerente. 

¿Cómo es que Rendibú logró con-
quistar los paladares? He aquí su re-

CAROLINA ECHAGÜE M.

El gerente de tiendas, Hans Lozano, repasó los inicios de este negocio  
penquista que alcanza el éxito con ricos smoothies, jugos, infusiones y cafés de 
calidad que le permitieron dar el salto a Chillán en el 2016.

NO SÓLO EN CONCEPCIÓN SE disfruta de Rendibú, también lo hacen en Chillán y se espera que pronto en más ciudades del país.

ceta: “siempre introducimos nuevos 
productos a la carta. Por ejemplo, te-
nemos un té verde (infusión)  que 
viene directamente de la India, otro 
desde China. Lo mismo con el café, ya 
que traemos uno   fresco, con un tos-
tado que no es nocivo y con certifica-
ción. Los jugos también son todos 
con frutas naturales.  Creemos que a 
nuestro publico siempre hay que irle 
ofreciendo nuevas variedades”. 

Fue así cuando vino un cambio 
en la cultura alimenticia. “Al  prin-
cipio igual nos costó entrar. Estaba 

el boom de la comida rápida y em-
pezamos a ir creciendo con el co-
rrer de los años. Cuando esta idea 
enganchó,  se  hizo a la par con un 
mercado de gente que se empezó a 
preocupar más de la alimentación 
sana y de ir al gimnasio. Como con-
secuencia,  nosotros empezamos a 
crecer también”, reconoció Lozano. 

Pero no es sólo eso, porque tam-
bién atribuyen la buena respuesta 
a la buena atención y es lo que 
transmitirán en los nuevos puntos 
de venta que preparan. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Estar en dos mall ya te abre las 
puertas para moverte más fácil-
mente a cualquier ubicación de la 
cadena Plaza o del Parque Arauco. 
La franquicia es una posibilidad. 
Está dentro de los planes, pero por 
lo pronto somos una sociedad y es-
tamos conformes con ello”, senten-
ció Lozano ante el nacimiento de 
otro imperio penquista.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

La emblemática Ymca de Con-
cepción da por superada la crisis, 
por la cual, atravesó tras enfrentar 
un proceso de liquidación de la cual 
fue absuelta mediante un recurso 
aprobado en la Corte de Apelacio-
nes. Es así como el presidente del di-
rectorio Guillermo Pérez informó 
que hoy cuentan con un nuevo car-
go, llamado administrador gene-
ral, el cual es asumido por Luis So-
vino Matamala. 

Igualmente, ratificaron en su 
puesto al actual secretario general,  
Edgardo Jara, hombre con amplia 
trayectoria en la institución. 

Ymca Concepción tiene nuevo administrador general
cios básicos y será reconocida como 
la más alta autoridad social. Solo a 
esta y  el Directorio, darán cuenta de 
sus actos”, explicó Pérez, detallan-
do además que la asamblea de 18 
miembros se pasó a 33 socios bási-
cos para hacerla más participativa 
y representativa. 

La máxima autoridad de la “ fa-
milia Ymca” además hizo un llama-
do a todos os socios. “Hoy necesita-
mos de vuestro apoyo, confianza y 
ayuda, ante nuestro compromiso 
de velar porque nunca se vuelvan a 
repetir los errores del pasado”. 
(FPS). 

ROMILIO PASMIÑO G.

LA ENTIDAD DEPORTIVA dio por superada la crisis que enfrentó.

“Para mayor claridad de nuestros 
socios, queremos poner en su cono-
cimiento el ordenamiento jerárqui-
co que establecen los Estatutos para 
la administración. La Asamblea Ge-
neral estará constituida por los so-

4
locales tiene Rendibú en Concepción. 
Próximamente atenderán en el Mall 
Plaza Trébol. 

33
socios básicos conforman ahora la 
asamblea  de la Ymca. Antes lo eran un 
total de 18.
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Según los datos recogidos a tra-
vés de la plataforma “Portalinmo-
biliario.cl”, los precios de venta de 
casas y departamentos en las prin-
cipales comunas de la Región del 
Bío Bío se mantienen bastante es-
tables desde 2015, principalmente 
en las comunas con un mercado 
inmobiliario más consolidado 
como Concepción y San Pedro de 
La Paz. Esto se relaciona bastante 
con lo que sucede en el Gran San-
tiago, donde también se ha registra-
do una desaceleración del creci-
miento anual en los precios de ven-
ta, pero sin producirse una 
reducción de precios.  

Sin embargo, un informe del por-
tal revela que en los tres primeros 
meses de 2017 hubo variaciones 
anuales más altas en los precios de 
venta de casas en localidades fue-
ra del Gran Concepción. Es el caso 
de Chillán y Los Angeles (8,8%, la se-
gunda más alta del país, después de 
Temuco, que alcanzó el 12,2%). Se-
gún el informe, esto ocurre porque 
estas comunas “cuentan con mer-
cados más incipientes y, por lo tan-
to, más susceptible a variaciones 
producidas por el ingreso de nue-
vos proyectos inmobiliarios”. 

A su vez, los precios  de los arrien-
dos muestran un comportamiento 
similar al mercado de venta, de-
mostrando un interesante equili-
brio del mercado. Destaca el caso 
de Concepción, que ha mostrado 
una recuperación de los precios de 
arriendo desde el 3T 2016, mos-
trando un incremento de 10,5% en 
casas y un 7,5% en departamentos 
durante este periodo. 

Concepción destaca entre las 
más rentables en inmuebles

Respecto a rentabilidad, el in-
forme señala se z ha generado va-
lores más altos de rentabilidad, 
bordeando el 6% en la comuna de 
Concepción, pasando a ser la se-
gunda rentabilidad más altas den-
tro de las comunas analizadas en 
departamentos y la tercera en ca-
sas. (SM)

ARCHIVO

El SII informó que, hasta la ter-
cera semana de abril, 1.931.602 
contribuyentes presentaron su 
declaración de impuestos por In-
ternet, pero que esta cifra corres-
ponde a un tercio de la totalidad 
proyectada para la Operación 
Renta 2017. Además, el servicio 
público recordó que la fecha lími-
te del proceso se extiende hasta el 
día 9 de mayo. La aplicación ofi-
cial, e-Renta, está disponible para 
sistemas operativos iOS 9.0 o su-
perior y Android 4.4 o superior y 
ha tenido 133.533 descargas y ha 
registrado más de 59.000 declara-
ciones realizadas por esa vía. 

El SII recomienda preferir la 
aplicación en lugar de realizar la 

SII recomienda usar el  
e-Renta para la declaración

declaración ingresando al sitio a 
través del navegador del celular, 
puesto que la aplicación incor-
pora mejores medidas de seguri-
dad y reduce la posibilidad de ser 
víctima de fraude. Además, se re-
comienda instalar una aplicación 
de  antimalware en el celular. (SM)

SII

Rentabilidad bruta 
anual de casas
De las 13 comunas que están en el infor-
me, sólo en dos hubo rentabilidad positi-
va: Concepción (4,9%) y Quilpué (1,9%).

Dónde
Desde el SII se recomienda descargar 
el aplicativo e-Renta sólo desde el sitio 
del SII, la tienda App Store y Google 
Play.
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El clarinetista argentino 
estará junto a la Orquesta 
UdeC en el recital de este 
sábado, a las 19 horas. 

Solista en 
sinfónico N°2

Kovacich ya había 
desarrollado una actividad 
similar en su visita previa, el 
año pasado. 

Su segunda 
master class 

“Siempre es positivo compartir  
este tipo de instancias formativas”

DAVID KOVACICH, CLARINETISTA ARGENTINO:

Daniel Kovacich demuestra que 
se siente a gusto en la ciudad. Y es 
que más allá que será protagonis-
ta del segundo concierto de la tem-
porada sinfónica de la Orquesta 
UdeC, que se llevará a cabo este 
sábado desde las 19 horas en el 
Teatro UdeC, también cumplió otra 
actividad que se nota es muy de su 
agrado: una master class abierta a 
la comunidad, donde el clarinetis-
ta pudo compartir con toda la co-
munidad el pasado martes en la 
Pinacoteca.  

“Estoy muy entusiasmado con la 
posibilidad de continuar el trabajo 
que, de alguna manera, iniciamos 
el año pasado (realizó una master 
class en su anterior visita, en 2016). 
Ahora me encuentro con muchos 
de los participantes que estuvie-
ron esa vez, y para mí está muy bue-
no hacer una especie de seguimien-
to e incorporar más personas inte-
resadas y que sí pudieron ser parte 
en esta ocasión”, dijo.  

De la forma en que desarrolló la 

Músico, que será protagonista del concierto de la Sinfónica UdeC este sábado, realizó una master 
class en la Pinacoteca abierta a la comunidad. 

CAROLINA ECHAGÜE M.

instancia, comentó que “lo que in-
tento transmitir es una forma de 
practicar el instrumento, en una 
clase muy práctica. A diferencia de 
otras clases magistrales, es grupal, 
con varios ejercicios que se practi-
can entre todos, y este formato tam-
bién da la posibilidad de trabajar in-
dividualmente en ciertos aspectos”.  

El músico igualmente destacó 
que “la idea es hacer una master 
class diferente a la que podría con-
siderarse como más tradicional o tí-
pica, donde un estudiante pasa al 
frente y los otros escuchan, es bien 
participativa. Me encontré con par-
ticipantes muy receptivos”. 

 
Aprendizaje continuo 

Como se trata de instancias de 
tiempo más bien limitado, Kova-
cich la preparó de tal manera que 
junto con aprovechar al máximo 
la propia actividad, los participan-
tes pudieran continuar con el estu-
dio por su cuenta a futuro.   

“Tengo un plan, una hoja de ruta. 
Además, repartimos un material 
impreso a los participantes, y yo 

hago referencias de ese documen-
to, doy algunas pautas de cómo 
practicarlo rápidamente, se acla-
ran dudas igual. Como yo la pienso, 
la master class es como un taller, 
donde intento transmitir una for-
ma, una metodología, y no sólo qué 
practicar sino cómo practicarlo”, 
señaló.  

Al respecto, comentó que “hay 
tanta información en la actualidad 
que uno encuentra un montón de 
material y cuesta encontrar un ca-
mino a seguir. Yo ofrezco uno, el  
que sigo, y a partir de eso desarro-
llar un trabajo juntos, incorporan-
do también las inquietudes de los 
participantes, viendo cómo crece 
este material”. 

Kovacich destacó también que 
él mismo conoce, por sus propias 
experiencias, del valor que tiene 
ser protagonista de este tipo de ac-
tividades formativas. 

“Cada vez que tomé una master 
class fue un gran incentivo. Para mí 
es muy positivo escuchar a gente 
que no tienes la posibilidad de ha-
cerlo frecuentemente. La experien-

cia siempre ha sido positiva, y para 
mi forma de enseñar, el formato 
grupal es más participativo, más 
activo. Igual es una mecánica, una 
metodología entre las muchas que 
existen”. 

Esta fue la segunda master class 
de clarinete que la Corporación 
Cultural Universidad de Concep-
ción organizó junto al maestro Ko-
vacich, tras el exitoso encuentro 
realizado en mayo del año 2016, y 
que contó con la presencia de alre-
dedor de 40 personas, entre estu-
diantes de instrumento y público 
general.   

En esta oportunidad, se trabajó 
activamente con alumnos de nivel 
intermedio y avanzado de clarine-
te. En paralelo, alumnos principian-
tes y de otros instrumentos de vien-
to, pudieron participar desde el pú-
blico, siguiendo el desarrollo del 
taller propuesto por el destacado 
intérprete argentino.
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KOVACICH destacó 
que le gusta realizar 
este tipo de 
actividades de 
forma participativa.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl



Cultura&Espectáculos

Diario Concepción Jueves 27 de abril de 2017 15

18:30 horas 
 “Niña sombra”. Ciclo Miradoc 2017. 
$1.000 general y $500 estudiantes. 

Sala UdeC David Stitchkin. 
 

18:30 horas 
“Sin norte”. Ciclo de cine chileno. 

Auditorio Facultad de Humanidades 
y Arte de la UdeC. Entrada liberada.  

 
19:00 horas 

Presentación de las “Cuatro Estacio-
nes”, de Vivaldi. Repertorio interpre-

tado por la Orquesta de la USS. 
Auditorio Marta Montory, Campus 

Las Tres Pascualas. Gratis.

Destacado 
Proyecto del GAM en 

la USS 
11.00 Horas

“Hapto, ver y sentir”, proyecto de 
mediación del Centro Cultural 

GAM en conjunto con Senadis y 
USS. Actividad de inclusión social y 
respecto por las diferencias. Cam-

pus Las Tres Pascualas. Repite reco-
rrido a las 15.00 horas.

Agenda  
de hoy

Variedad de estilos 
tendrá Día de la Danza
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ESTE SÁBADO EN ARTISTAS DEL ACERO

Como adelanto a la celebración, hoy en la Plaza 
Independencia, dos compañías mostrarán sus obras. 

Instaurado el año 1982 por la 
Unesco y en memoria del natalicio 
de Jean-Georges Noverre, innova-
dor y creador del ballet moderno, 
el Día Internacional de la Danza 
será vivido a lo grande en la capi-
tal regional. 

Si bien en sí la celebración gene-
ral es este sábado 29, hoy a las 17.00 
horas en la Plaza Independencia 
se realizará la presentación de dos 
colectivos de danza contemporá-
nea locales. Organizado por el Con-
sejo de la Cultura -a través del Fes-
tival Danza Bío Bío- y a modo de an-
tesala de los festejos sabatinos, la 
compañía Con-Tensión mostrará 
parte de su último y aplaudido 
montaje “Pata e ‘Cumbia”, y alum-
nos del programa Emfoco de Escé-
nica en Movimiento presentarán 
“Paisaje Colectivo”. 

Mientras que para el 29, a partir 
de las 19.30 horas, en Artistas del 
Acero -O’Higgins 1255- y producto 
de una convocatoria abierta reali-
zada también por el Consejo de la 
Cultura, diferentes y diversas com-
pañías llevarán a escena sus res-
pectivos trabajos. 

Las compañías seleccionadas 
para los festejos, con entrada libe-
rada y abiertos a todo público, son 
Kalül Butoh Experimental con “Me-
lieln”, Compañía One Piece con un 
extracto de “Peulla”, Con-Tensión 
con “Ataste”, Conce Coreo Gráfico 
con “La jardinera”, Danzarte Con-
cepción con “Morenos”, Raíces La-
tinas con “Fiesta en Jalisco” y Aca-
demia de Juanita Toro  con su elen-

co de jazz presentarán “Solo 
Prince”. 

En cuanto a montajes infantiles, 
mostrarán sus respectivas propues-
tas la Escuela de Danza Árabe de 
Soraya Selaive con “Por Oriental 
Kaferni”, Academia de Juanita Toro 
con “Tarantela” y la Escuela de Ba-
llet del Bío Bío con un extracto de 
su obra “Invierno”. 

Es importante destacar que esta 
celebración, y que reunirá en total 
a 11 compañías, academias, es-
cuelas y colectivos en un solo lugar, 
tiene como objetivo principal el 
compartir y difundir  el trabajo ar-
tístico y creativo de las compañías 
locales entorno a la danza, reu-
niéndolos en diversos espacios y 
formatos. 

CON-TENSIÓN y su obra “Pata e ‘Cumbia” hoy en la Plaza Independencia.   

GENTILEZA CONSTANZA ROJAS

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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VALENTINA RIVAS, Florencia Bustos, Fernanda Rivas y Florencia Barrena.

8vo Icep en Facultad 
de Ingeniería UdeC

El 8° Icep, encuentro interna-
cional de pulpa de eucalipto, se 
inauguró este domingo 23 en la 
Facultad de Ingeniería de la Uni-
versidad de Concepción. El 
evento convoca en la Facultad 
de Ingeniería de la Universidad 
de Concepción. El evento con-
voca a quienes se interesan por 
los nuevos productos de pul-
pa de eucalipto y su impacto 
sobre la economía sustenta-
ble. Desde el 24 y hasta el 26 de abril, 
habrán exposiciones en el Hotel So-
nesta de la ciudad.ALEXIS MÉTAIS y Marcelo Silva.

LUIZ PACE, Alvaro Oñate, Alex Ruf, Juan Carlos Ruiz y Arnoldo Cerda.

TIAGO SEGURA, Paulo Betti y Murilo Almeida.

Jornada de hockey 
federado en el CDA

En el Club Deportivo Alemán, se 
vivió el Torneo Nacional de Meno-
res, Primera División Damas y Va-
rones, y la Liga Bío Bío. Los partidos 
se en la cancha azul del recinto, 
donde equipos como el CDA, Pwcc, 
Sport Francés, Manquehue, UDD, 
UdeC, UC y Old Girls disputaron el 
torneo con el mejor ambiente de-
portivo regional.

MARÍA JESÚS DEL VALLE y Catalina Cerda.
INDIRA SARGENT, Antonia Pumorino, Florencia 

González, Matilde Quezada, María Paz García, Laura 
Pavez y Catalina Andrade.

IVONNE CONSTANZO, Connie Arce y Javiera Valdéz.

LARISE APARECIDA, Marcela Ribeiro e Iara Fontes.

CAIO TORRES, Claudio Bittencourt, Gustavo Souza, Bianca Barbosa y Nathalia Ribeiro.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

ANDRÉ 
NUNES y 
Renato 
Onofre.

MIGUEL 
PEREIRA, Jorge 
Luiz Colodette y 
Simone Bulnes.

FRANCISCA CERDA, Fernanda Craig y Carla Sanhueza.
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disputaron las ediciones 
anteriores de la Copa 
América Femenina, dividida 
en dos grupos.

equipos
10

Luego de dos citas de gran 
nivel, Concepción espera 
tener el Mundial de Rally y la 
Copa América Femenina.

Un nuevo evento 
internacional
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CHILE FUE CONFIRMADO COMO ORGANIZADOR DEL TORNEO EN 2018

Un nuevo desafío asumió desde 
ya la ciudad de Concepción, lue-
go de que se confirmara a Chile 
como organizador de la Copa 
América Femenina de 2018. La 
capital de la Región del Bío Bío 
quiere ser sede nuevamente de 
un torneo continental, por lo que 
de inmediato explicitó su inten-
ción para quienes deben tomar 
las decisiones al respecto. 

Así lo manifestó durante la ma-
ñana de ayer el alcalde de Con-
cepción, Álvaro Ortiz. “Tenemos 
la infraestructura y la experiencia 
para organizar este tipo de cam-
peonatos. Lo demostramos no 
sólo con la Copa América de 2015, 
sino también con el Mundial Ju-
venil después”, expresó tras cono-
cerse la confirmación del país 
como anfitrión. 

La autoridad argumentó tam-
bién que están preparados “en el 
caso que se nos solicite y se requie-
ra, la Anfp y el gobierno por lo de-
más lo saben, que Concepción 
cuenta con la infraestructura para 
poder albergar este tipo de eventos 
de gran envergadura, y que esta-
mos siempre dispuestos a ser sede. 
Así hemos cumplido siempre”. 

En Concepción sostienen que 
este evento va en directa línea con 
el tipo de actividades que pueden 
ayudar a potenciar la ciudad, dada 
la gran convocatoria que traen con-
sigo. Entre ellos incluyen los ya 
mencionadas Copa América mas-
culina de 2015 y Mundial Juvenil 
del mismo año, y ahora la inten-
ción de traer una fecha del Cam-
peonato Mundial de Rally (WRC 
por sus siglas en inglés), para el año 
2019. 

“Esto nos permite mostrar nues-
tra ciudad, instaurar un sello de 
que Concepción es la capital del 
sur del Chile, y que lo vean por 
ejemplo los personeros del rally 
mundial que vienen a la zona la 
próxima semana a revisar la op-
ción de tener una carrera de ese 
importante torneo acá”, señaló Ál-
varo Ortiz. 

Finalmente, son muchas las cua-
lidades que tiene la ciudad y la Re-
gión para este tipo de eventos,  y a 
través de ellos espera seguir cre-
ciendo. “Tenemos la capacidad ho-
telera, aeropuerto, terminales de 
buses, buenas carreteras y expedi-
tas para el desplazamiento de todo 

Concepción quiere 
también la Copa 
América Femenina

el mundo. Somos la segunda ciu-
dad más importante de Chile y te-
nemos los caminos forestales que 
abundan en esta zona, y que son 
precisos para este tipo de compe-
tencias, junto con el compromiso 

del Gobierno Regional”, enumeró 
Álvaro Ortiz. 

 
Mucho en juego 

La edición de 2018 de la Copa 
América Femenina que se llevará a 

AGENCIA UNO

Autoridades locales confían en tener la opción de ser 
nuevamente sede de una cita continental, como pasó con 
el certamen masculino en 2015.

cabo en nuestro país, además de te-
ner a todos los equipos del conti-
nente con sus grandes estrellas, 
tendrá muchos premios deporti-
vos en juego. 

El torneo se disputa en dos gru-
pos de cinco equipos, y tras enfren-
tarse todos contra todos, clasifica-
rán los dos mejores de cada zona al 
cuadrangular final. Esos cuatro 
equipos habrán ganado ya un cupo 
para los Juegos Panamericanos de 
2019. 

Además de ello, los dos primeros 
clasificados de ese cuadrangular 
disputarán directamente la Copa 
del Mundo Femenina, que se juga-
rán en Francia en 2019, mientras 
que el tercer lugar podrá jugar un 
repechaje para también acceder a 
la cita mundialista. 

A lo anterior, se suma otro pre-
mio deportivo para las campeonas 
y las subcampeonas del torneo, las 
que accederán directamente a los 
Juegos Olímpicos de 2020, que se 
llevarán a cabo en Tokio, Japón.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

Para este martes en Santiago está agenda-
da una reunión entre los promotores del Cam-
peonato Mundial de Rally (WRC) y autorida-
des de la ciudad, que tiene como objetivo for-
malizar la postulación de Concepción para ser 
parte del calendario de la competencia en 

2019. 
En tanto, desde la municipalidad penquis-

ta reconocieron también gestiones para que 
nuevamente la Supercopa del fútbol chileno 
se dispute en el Ester Roa Rebolledo, tal como 
en septiembre del año pasado.

Mundial de rally y Supercopa son objetivos

PRENSA JOKER
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Comenzará el encuentro en 
Tineo Park. Antes, a las 13 
horas, Troncos se medirá con 
Curicó por la liga Centro Sur.

horas
16

Cinco quintetos regionales 
tomarán parte de las 
Libcentro A y B, que parten 
el 6 de mayo. 

Gran participación 
de elencos locales

CDA ganó cuadrangular amistoso
Como una manera de preparar-

se para sus próximos desafíos, el 
pasado fin de semana se llevó a 
cabo un cuadrangular de básquet-
bol en el CDA, donde tomaron par-
te el equipo anfitrión, Huachipato, 
Andino de Los Ángeles y Estudian-
tes de San Pedro.  

Los cuatro elencos se midieron 
en formato de todos contra todos, 
y finalmente el primer lugar quedó 
en manos del quinteto germano, 
que ganó todos sus encuentros. Pri-
mero derrotó a los sampedrinos 
por 55 a 47, luego 60 a 54 a Huachi-
pato y finalmente, en el duelo por el 

Ahora, todos seguirán alistándo-
se para el comienzo de sus compe-
tencias oficiales, fijado para el 6 de 
mayo. Alemán disputará la Libcen-
tro A, donde debutará en la fecha 
mencionada como visita frente a Li-
ceo Curicó (20 horas). 

Los otros tres elencos serán par-
te de la Libcentro B, donde también 
participará la UdeC. Todos estarán 
en la Zona Sur, y la primera jorna-
da el 6 de mayo contempla los due-
los de Estudiantes de San Pedro re-
cibiendo a la UdeC (20 horas), y An-
dino de Los Ángeles ante 
Huachipato, también a las 20 horas.

RAPHAEL SIERRA P.

ALEMÁN será el único equipo regional en la Libcentro A. 

título, al representativo de Los Án-
geles por 77 a 41. 

Tercero fue Estudiantes, que en 
una dramática definición se impu-
so por 59 a 57 a Huachipato.  

TEST MATCH ESTE SÁBADO EN TINEO PARK
En febrero pasado, una fiesta del 

rugby se vivió en el estadio Hua-
chipato- CAP Acero con motivo del 
encuentro entre Chile y Argentina 
XV. Y si bien el duelo que se jugará 
este sábado no tiene tanta trascen-
dencia, sí confirma lo importante 
de la Región como plaza para el 
rugby nacional. A las 16 horas del 
día señalado, en Tineo Park, un 
combinado regional se medirá con 
la selección chilena que se prepara 
para disputar un sudamericano en 
mayo, clasificatorio para el Mundial 
del próximo año. 

Marcelo Weber, presidente de la 
Asociación de Rugby de Concep-
ción, se refirió a cómo surgió la po-
sibilidad de albergar este encuen-
tro. “Esto se concentró porque la se-
lección tenía agendado un duelo 
en Argentina, que finalmente no se 
podrá llevar a cabo. Ahí se iniciaron 
las conversaciones con nosotros, 
nos plantearon la chance de juntar 
a los primeros equipos de Troncos 
y Old John’s. No es un partido amis-
toso, es un test match, donde la 
idea es que el combinado regional 
presente lo mejor de lo mejor para 
exigir al máximo posible a nuestra 
selección”, dijo. 

Al respecto, agregó que “se llegó 
a concretar, y los chicos ya están en-
trenando hace unos días. Practica-
ron hoy (ayer) y lo harán de nuevo 
el viernes (mañana) con miras a 
llegar de la mejor forma posible a 
este importante desafío. El grupo es 
de 27 jugadores, entrenan por sepa-
rado scrum, los backs aparte y lue-
go finalizan todos juntos”. 

Weber comentó además que “el 
seleccionado me exigió tener juga-
dores de primerísimo nivel, y por 
ello, y sin desmerecer el trabajo que 
realizan los demás clubes de la Re-
gión, el grupo tenía que salir de 
Troncos y Old John’s, dos elencos 
que hace rato son protagonistas 
importantes del rugby nacional. 
Querían tener un rival fuerte, y los 
técnicos de ambos equipos dispon-
drán de lo mejor, considerando lo 
que busca la selección con este en-
cuentro”. 

 
Reconocimiento a la Región 

Considerando que se eligió a la 
zona para disputar este encuentro, 
Weber también lo ve como un reco-
nocimiento a la labor que ha desa-
rrollado la asociación por el creci-
miento del rugby local. 

 “El seleccionado de la Región 
siempre ha sido fuerte, y un rival 
duro para todos. De hecho, el año 
pasado disputamos un torneo de 
asociaciones muy mal organizado, 
donde nos metieron partidos entre 
la semifinal y final de la competen-

Valores locales medirán a 
selección chilena de rugby 

ROMILIO PASMIÑO G.

Marcelo Weber, presidente de la Asociación de Rugby de Concepción, contó 
los detalles del encuentro, donde un combinado regional pondrá a prueba al 
representativo nacional que se prepara para el sudamericano.

cia nacional. Ahí nos costó juntar 
gente, lo sacamos adelante pero 
siempre hemos sido fuertes en se-
leccionado”, señaló. 

En ese sentido, Weber mencionó 
además que “pensaron en noso-

tros por el juego que se practica 
acá, fuerte y de harto físico. El se-
leccionado quiere eso, y espera-
mos que la gente responda y asis-
ta al encuentro”. 

El valor de la entrada para adul-
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tos será de $2.500, de 13 a 15 años 
pagan mil pesos y los de menos 
edad ingresan gratis. Los boletos se 
venderán el mismo día del partido 
en Tineo Park, desde las 15 horas. 
Antes, a las 13 horas, se medirán 
Troncos y Curicó por la liga Centro 
Sur, por lo que habrá un receso de 
una hora donde quienes asistan 
podrán ver el trabajo previo de am-
bos seleccionados.  

Weber también destacó que pre-
sentarán una nueva indumentaria 
para el encuentro,  que es auspicia-
da por la empresa Star Clutch. “Es 
una industria nacional, que cuan-
do pasó todo el tema de los incen-
dios en el verano en la zona prestó 
servicios gratuitamente a bombe-
ros, regalándoles kit de embriague 
para sus equipamientos. Nos apo-
yará durante todo el año”, señaló el 
presidente de la Asociación de 
Rugby de Concepción. 

Además, señaló que otro auspi-
ciador muy importante para el de-
sarrollo del rugby local es la Vega 
Monumental. Y como una forma 
de motivar a la gente para el duelo, 
se quiere realizar el lanzamiento 
de la nueva indumentaria del selec-
cionado regional para este duelo 
en el recinto comercial.  

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Nelson Cossio y Osvaldo 
Hidalgo -2104 y 2015- se 
fueron tras 6 fechas, ambos 
con 13,3 por ciento.

Nombres 
olvidables

OBITUARIO

Ha partido en otoño , entre colo-
res y trinos a los brazos de buen 
Dios Padre, nuestro querido es-
poso, padre, suegro y abuelito, Sr. 
 

DIDIER HENRI 
ROUSSET BUY 

(Q.E.P.D) 
 
Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 12:00 Hrs. en la Pa-
rroquia Nuestra Señora de Lour-
des (Pedro de Valdivia 1214, 
Concepción), saliendo el cortejo 
al Cementerio General de Con-
cepción (Crematorio) 
 
La Familia 
 
Concepción, 27 de abril de 2017.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
AVISO REMATE JUDICIAL.  
Ante Segundo Juzgado en lo Civil de Concepción, calle Castellón 
N°432, segundo piso, se subastará, el 24 de mayo de 2017 a las 
10:30 horas, el inmueble ubicado en calle Cochrane 635, comuna de 
Concepción, consistente en la unidad número sesenta y ocho que 
corresponde al estacionamiento numero trescientos veintisiete del 
subterráneo menos tres del EDIFICIO CENTRO PLAZA cuyo título 
de dominio se encuentra inscrito a fojas 6.188 número 4.735 del 
Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de 
Concepción del año 2013. Mínimo posturas: $4.294.791.- Precio 
pagadero dentro de quinto día hábil siguiente de firmada el acta de 
remate, la que deberá ser suscrita por el subastador inmediatamente 
después de terminado el remate. Interesados en hacer posturas 
deberán acompañar vale vista que deberá ser del Banco Estado de 
Chile a la orden del tribunal, por la cantidad de $430.000.- Bases y 
antecedentes en secretaría del tribunal causa Rol C-6475-2016 
caratulada “Condominio Edificio Centro Plaza con Ingeniería Proyectos 
y Construcción Neltume Ltda.”. Secretaria.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida  de nuestra querida esposa, madre, suegra, abuelita, bi-
sabuelita. hermana, cuñada y tía, Sra. 
 
 

TERESA DEL CARMEN QUEZADA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en su domicilio Los Laureles 7058,  Lomas Coloradas. 
Su funeral sera hoy , despues de una misa a las 13.00 Hrs. en la Parroquia Santa 
Mónica, saliendo el cortejo al Cementerio de Lota. 
 
La Familia 
 
San Pedro de la Paz,  27 de abril de 2017.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DIRIGIRÁ HASTA FINAL DEL TORNEO

Plantel minero 
conoció al nuevo    
DT Jorge Torres
Ex defensor de Huachipato, Vial y D. Concepción es el 
sucesor de Jaime Pacheco, quien dejó sorpresivamente la 
institución. Sería por problemas personales.

La tarde del martes, el plantel mi-
nero se enteró que Jaime Pacheco 
no iba más en el banco. Informó pro-
blemas familiares y habría presenta-
do su renuncia. Esa es la versión ofi-
cial. Lo cierto es que había que bus-
car rápidamente un sucesor para los 
últimos 4 partidos y el elegido es Jor-
ge Torres, quien estaba dirigiendo 
en el Fútbol Joven. “Entrené el mismo 
día con los juveniles y los profesiona-
les. La idea es terminar bien el torneo 
y después vuelvo a mis labores, don-
de tengo contrato hasta julio”, advir-
tió el ex zaguero central. 

¿Y qué se encontró en el camarín? 
El “Cañón” contó que “primero que 
todo, es un buen grupo. Jugué en Vial 
con ‘Leo’ Mena, con Cristián Gómez 
en la selección y con el arquero en la 
selección chilena de  fútbol playa. 
No es un plantel desanimado. Son 
muchachos que saben que en estas 
últimas fechas se están jugando mu-
cho y eso es lo que más trato de con-
versarles. Les digo que está su carre-
ra en juego o un buen contrato. Cuan-
do haces algo bien, siempre hay ojos 
que pueden estar mirándote”. 

El debut no puede ser más compli-
cado: mañana deberán visitar al pun-
tero Barnechea, desde las 20 horas. 
Torres comentó que “lo futbolístico 
es otra cosa, porque me encontré 
con un plantel bien disminuido y 
muy corto. Ya para mi primer parti-
do, tengo cuatro bajas y sé que Lota 
ha subido hartos juveniles y hay que 
darles su espacio. Ese es uno de los 

objetivos de estas fechas finales, ir 
dándole minutos a esa gente joven 
que a futuro será importante en la 
conformación del próximo plantel... 
Ya veremos en qué categoría”. 

¿Y qué objetivo le plantearon? “Sa-
bemos que está el tema del descenso 
medio oficializado y nuestro objetivo 
es sacar la mayor cantidad de puntos 
posibles y dejar una buena impre-
sión. Yo les dije dos palabras que para 
mí son claves: seriedad y respeto. Se-
riedad para trabajar como un parti-
do normal y respeto con uno, que es 

algo que vi de entrada. Creo que, más 
allá de que soy la alternativa más a 
mano, se decidieron por mí por la 
credibilidad que uno tiene”, apuntó. 

Lota tiene 24 puntos, igual que 
Trasandino y Vallenar cierra la tabla 
con 20, aunque deberían darle 3 pun-
tos más por el 2-0 a Lota que no ter-
minó de jugarse. Esta temporada 
descienden dos clubes. 

CAROLINA ECHAGÜE M.

Jaime Pacheco alcanzó a dirigir 
apenas 11 partidos con marca de 
solo 2 triunfos para lograr un 30, 3 
por ciento de los puntos en juego. 
Poco, aunque ha habido peores. Es-
tos son los números de los diversos 
personajes que pasaron por la ban-
ca lotina desde que Sergio Nichipo-
ruk asumiera el 2007 en Primera y 
se fuera sin ganar un solo partido 
(13,3 por ciento).  

Ese año hubo 5 entrenadores en 
la banca minera: Nichiporuk, el PF 
Luis González, Víctor Merello, Héc-
tor Jara y Leonardo Vinés. “Bigo-
tón”, asumiendo en las 6 últimas fe-
chas, fue el único con más victorias 
que derrotas para un 55,5 por cien-
to que no evitó el descenso. 

La nueva aventura en la B partió 
con Juan Martínez, quien ha dirigido 
en 5 etapas distintas a la “Lampari-
ta”, contando sus interinatos y la 
gran temporada 2008 donde consi-
guió un 50 por ciento de los puntos 
en juego y lo sacaron porque supues-
tamente le faltaba peso y nombre. 

Otras campañas destacadas fue-
ron la de Marcelo Miranda, quien al-
canzó a dirigir a los mineros en 55 
encuentros, entre 2011 y 2012, sien-
do el mejor en números, con 52,1 
por ciento de los puntos, conside-

rando todo torneo. También se fue 
extrañamente,  con la dirigencia 
anunciando que no cumplió el ob-
jetivo de puntos que se le había 
planteado. Volvería el 2014 para ga-
nar apenas 3 partidos de 19. 

Otro con más alegrías que reve-
ses fue Nelson Soto, en el comien-
zo de la campaña 2009. El ex volan-
te de Palestino lucía un prometedor 
46, 8 por ciento de rendimiento, 
pero dejó a Lota buscando una me-
jor oferta. 

También fue notable lo de la “du-
pla de oro”, conformada por Víctor 
González y Rocío Yáñez, para resca-
tar el 46,9 por ciento de las unida-
des disputadas, entre el final de 
2016 y comienzos de este año. Y su 
salida también fue, al menos, rara. 
La dirigencia actual acusó que no-
taba “falta de compromiso”. 

RAPHAEL SIERRA P.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

El mineral ya vio pasar 
29 técnicos en 10 años

LOTA RECIBIÓ de buena forma al tercer técnico en lo que va de 2017.

JAIME PACHECO cerró su paso por Lota con 2 victorias y 5 derrotas.

Tenemos el sentimiento de co-
municar el sensible fallecimien-
to de nuestro amado padre,sue-
gro, abuelito, bisabuelito, her-
mano y tío, Sr. 
 

FELIPE SANTIAGO 
PEREZ ARRIAGADA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en su do-
micilio Marta Brunet 2410, San-
ta Sabina, Concepción. Su fune-
ral será hoy, saliendo el cortejo a 
las 13.00 hrs. en dirección al Ce-
menterio Parque del Sendero. 
 
Familias Pérez Carrasco 
                   Pérez Sanhueza 
 
Concepción,  27 de abril de 2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena 389

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

5/17 9/18
LOS ÁNGELES

5/27
SANTIAGO

8/18
CHILLÁN4/26

RANCAGUA

6/21
TALCA

10/17
ANGOL

9/16
TEMUCO

11/14
P. MONTT

11/20
VIERNES

8/19
SÁBADO

8/15
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Toribio / Zita

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL
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